

l'Eglise son meilleur appui et le secret de sa force, car l'homme véritable, le vrai citoyen, le citoyen respectueux de l'ordre public, du pouvoir établi, l'ennemi du communisme, de l'anarchie, du socialisme et de toute violence, est le véritable chrétien. L'Eglise ne lui permet pas d'être autre chose, et ce sont des vérités trop élémentaires pour être ici susceptibles de démonstration.

Mais ce dont il importe de se bien pénétrer, c'est que les sociétés démocratiques ne seront bienfaisantes qu'autant qu'elles seront chrétiennes. Montesquieu considérait les républiques comme impossibles sans le " vertu ". En effet, le régime républicain, plus que tout autre, met les hommes aux prises avec eux-mêmes dans la participation du pouvoir; il exalte l'ambition des âmes vulgaires, ouvre mille portes à la cupidité. L'Eglise, en apprenant à l'homme à se gouverner et à reconnaître les devoirs qu'il se doit à lui-même et à ses semblables, en lui inspirant l'esprit de sacrifice, en fait l'idéal des démocrates. Sans l'appoint religieux, nous verrons la démocratie succéder à la bourgeoisie, le socialisme à la démocratie, sans que tous les moyens empiriques de réforme mis en œuvre produisent autre chose que des bouleversements et l'augmentation du malaise et du désordre.

Que la France serait heureuse si ses gouvernants avaient eu le bon esprit d'accueillir, avec la déférence qui lui est due, les sages conseils que le cœur de l'auguste vieillard qui règne à Rome lui faisait dicter dans les premiers jours du mois d'octobre 1898, alors que sa pensée se reportait sur le pays qui a été si souvent l'objet de sa sollicitude :

" Si la démocratie s'inspire des enseignements de la raison
 " éclairée par la foi; si, se tenant en garde contre de fallacieu-
 " ses et subversives théories, elle accepte avec une religieuse
 " résignation et comme fait nécessaire la diversité des classes
 " et des conditions; si, dans la recherche des solutions possi-
 " bles aux multiples problèmes sociaux qui surgissent journalle-
 " ment, elle ne perd pas un instant de vue les règles de cette